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С юбилеем физиков поздравили пред�
 ставители руководства СО РАН, пред�

ставители руководства НГУ, коллеги по уни�
верситету и институтам и, конечно же, мно�
гочисленные выпускники факультета.

Александр Леонидович Асеев,
академик, председатель СО РАН,
выпускник ФФ НГУ:
— Главная заслуга физфака, по моему

мнению, состоит в том, что за годы работы
он полностью освоил выпуск физиков�уни�
версалов, которые в состоянии решить лю�
бую физическую проблему. ФФ осуществил
колоссальный вклад в мировую науку и об�
разование, наши выпускники работают по
всему миру.

Безусловно, факультет — это, прежде
всего, люди, и мы низко в пояс кланяемся
профессорам, учителям, сотрудникам физ�
фака, начинающим работать с «сырым» (пос�
ле школы) материалом, из которого в тече�
ние пяти лет вылепляются высококлассные
специалисты.

Университет — это организация, которая
дала нам всё — образование, возможность
сделать успешную карьеру, семью (ведь мно�
гие семьи сложились именно за годы учёбы
в НГУ), возможность увидеть весь мир. Чес�
тно говоря, я по�хорошему завидую сегод�
няшним студентам, которые только начина�
ют учиться. Хочу прочитать несколько строк
из стихотворения, сочиненного выпускница�
ми нашего 1968 года выпуска:

Приговорённые пожизненно к любви
К естественнейшей из наук,
Физфаку физики верны,
Нам каждый физик — лучший друг.
Спасибо тебе, наш родной ФФ!

Михаил Михайлович Лаврентьев,
профессор, проректор НГУ
по информатизации:
— Я сам математик, но математики и

физики находятся, я бы сказал, в творческих
отношениях. На самом деле, нас особо никто
не разделяет, и даже учёные степени дают�
ся по физико�математическим наукам, и
физика здесь явно занимает главенствую�
щую позицию. Всем известный факт — ког�
да М.А. Лаврентьеву задавали вопрос, чем
он гордится в своей жизни, какое из дости�
жений считает наиболее выдающимся, он
произносил две аббревиатуры — ФМШ и
КЮТ. Мы тоже гордимся физико�математи�
ческой школой (а не наоборот). Физика тра�
диционно была лицом Академгородка — я
как математик могу это точно сказать.

50 лет — это не так много. Мы надеемся,
что физфак сделает ещё много прекрасных
научных открытий, выпустит множество ус�

пешных специалистов, которые будут работать
как в науке, так и в бизнесе и промышленности,
поддерживать скромную всемирную науку в
США, ЦЕРНе, Японии, но, в первую очередь,
конечно же в Академгородке. Хочется пожелать,
чтобы факультет всегда оставался таким же —
сплочённым, дружным, успешным.

Александр Николаевич Скринский,
академик, председатель
Объединённого учёного совета СО РАН
по физическим наукам:
— Институт ядерной физики за последние

15 лет оказался самым большим институтом
Российской академии наук: 2800 человек на�
учных сотрудников, порядка 700 инжене�
ров�разработчиков. И основная часть   —
выпускники физфака НГУ. Мы связаны ещё
и тем, что многие из сотрудников нашего
института преподают или преподавали в
НГУ. В частности, 20 лет посвятил этому
делу и я. Сегодня мы стараемся макси�
мально вкладываться в развитие факуль�
тета, чтобы он процветал, наши связи ук�
реплялись, расширялись и углублялись, а
новые поколения физиков становились
лучше и ярче.

Хотя я и учился в Москве, в МГУ, но сужу
объективно — никакого сравнения в каче�
стве физического образования этих двух
университетов быть не может. Всё говорит
в пользу НГУ! И возможный ответ, почему так
получилось, лежит на поверхности — тес�
ная, постоянная связь между НГУ и СО РАН
способствует взращиванию талантливой
научной поросли. И не последнюю роль в
этом играет ФМШ. Жизнь — сложная штука,
и я хочу пожелать всем нам удачи, несмотря
на все сложности.

Александр Евгеньевич Бондарь,
член�корреспондент РАН,
декан ФФ:
— Формально факультет был образован

16 июля 1961 года путем разделения физи�
ко�математического факультета на механи�
ко�математический и физический. По суще�
ству же физический факультет родился од�
новременно с университетом. И, конечно, без
физики университет не был бы УНИВЕРСИ�
ТЕТОМ.

Отцы�основатели Академгородка
(М.А. Лаврентьев, Г.И. Будкер, С.А. Христиа�
нович, И.Н. Векуа и др.) чётко понимали, что
без университета система научного города
неустойчива, она не сможет жить и разви�
ваться — не будет смены поколений. Идея
университета (и нашего факультета) проста
и гениальна  — наука без образования или
образование без науки существовать не могут.
Научные сотрудники преподают в НГУ, а сту�
денты работают в исследовательских лабора�
ториях институтов. Это основной принцип, ко�
торый мы сохранили до сих пор, и, я надеюсь,
он не потеряет актуальности в будущем.

В 60�е годы многие молодые физики,
только что закончившие ведущие институты
и университеты СССР (МГУ, Физтех, Ле�
нинградский университет), сразу же нача�
ли преподавательскую деятельность на на�
шем факультете: Е.И. Биченков, А.А. Бузу�
ков, И.Ф. Гинзбург, В.Л. Истомин, Г.Л. Коткин,
Г.В. Меледин, В.В. Митрофанов, А.Б. Попов,
М.Е. Топчиян, А.И. Бурштейн и многие другие.

Основные принципы и методы препода�
вания физики на факультете были заложены
первым завкафедрой общей физики Г.И. Буд�
кером. В тесном сотрудничестве с Р.И. Соло�
ухиным они создали оригинальную методи�
ку преподавания, когда физика буквально

сразу, с первого курса дается в фундамен�
тальном подходе, нет последовательного
обучения – общая физика, теоретическая фи�
зика и т.п. Очень важным элементом обучения
являются лабораторные практикумы, и эта
система (можно сказать без ложной скромно�
сти) у нас — одна из лучших в стране.

Физик должен не только теоретически
изучить предмет, но и иметь возможность всё
«пощупать руками». Поэтому огромный вклад
в развитие системы преподавания на факуль�
тете внесли многие инженеры, техники, ла�
боранты. Большинство из них и по сей день
трудится на нашем факультете. Конечно, все
имена перечислить невозможно, но вклад
каждого — неоценим. А вообще же наш фа�
культет, да и университет в целом, держит�
ся, в основном, на энтузиазме преподавате�
лей, сотрудников, которые работают практи�
чески за идею.

Хочется сказать несколько слов о наших
результатах. 50 лет для факультета — не
слишком большой срок, тем не менее, нам
есть чем гордиться. За эти годы было выпу�
щено более 7 тыс. человек, обладающих вы�
сочайшей квалификацией. Единичные вузы
не только в стране, но и в мире способны
подготовить специалистов такого класса. Все
они, закончив наш факультет, могут занимать�
ся самостоятельными исследованиями как в
фундаментальной науке, так и в прикладной,
а сейчас и в инновационной экономике. Из
выпускников более 2,5 тыс. человек (почти
каждый третий) защитили кандидатские
диссертации, более 250 человек — докторс�
кие. Среди наших выпускников 20 членов  РАН,
более 10 действующих директоров физичес�
ких институтов. Выпускники ФФ становятся
ведущими учёными не только в нашей стра�
не, но и за рубежом. Более того, среди наших
выпускников есть даже один председатель
СО РАН. Будем работать и дальше в этом
направлении.

Но сегодня очень важно поговорить не
только о наших достижениях, но и о пробле�
мах. Престиж науки упал, мы живем в другой
стране — поменялись приоритеты, ориенти�
ры у молодёжи. Это вполне закономерно, но
мы также должны меняться и находить спо�
собы более эффективной работы в сложив�
шихся обстоятельствах, при этом ни в коем
случае не теряя наши стратегические ори�
ентиры. Выпуская высококвалифицирован�
ные кадры для науки, мы сегодня с грустью
вынуждены констатировать, что наше обще�
ство не вполне понимает роль и место фун�
даментальной науки. В последнее время
часто мы слышим упреки в свой адрес: мол,
наука слишком медленно дает практические
результаты. Некоторые говорят, что наука во�
обще должна быть самоокупаема. К сожале�
нию, в этом есть и наша недоработка. Учё�
ные сами должны пытаться донести до на�
шего руководства и общественности мысль:
фундаментальная наука — это мощнейший
катализатор любой инновационной экономи�
ки, и никаких новых идей не будет без фун�
даментальных исследований. Поэтому эко�
номить на фундаментальной науке — пре�
ступление. Двойное преступление — эконо�
мить на образовании. Тогда точно на стране
можно будет поставить крест.

Поэтому я считаю, что стратегические
цели и задачи факультета остаются прежни�
ми. Важнейшим новаторским элементом
должно стать привлечение на факультет та�
лантливой, перспективной молодёжи. И эту
работу нужно начинать ещё со школы. К со�
жалению, мы вынуждены заключить, что уро�
вень преподавания физики в школе после�
дние годы стремительно снижается. Сегод�
ня физика не является обязательным пред�
метом в школе. Поэтому мы сами должны
позаботиться о будущем науки. Кроме того,
образование всё больше становится плат�
ным. Молодому человеку, чтобы усвоить учеб�
ную программу, нужно работать фактически
по 12 часов в сутки, а если при этом ему тре�
буется ещё и зарабатывать деньги на жизнь,
закончить ФФ практически невозможно. И я
никак не могу согласиться с мнением нашего
уважаемого президента о том, что студенты
должны сами себе зарабатывать на жизнь.
Это невозможно, по крайней мере, на первых
курсах нашего факультета. С третьего курса
начинается практика в институтах, и такое
совмещение становится возможным, в основ�
ном, потому, что за работу в институтах сту�
дентам платят.

Мы должны выразить самую глубокую
благодарность СО РАН, институтам за мате�

Полвека достижений и побед
С 9 по 15 октября физический факультет НГУ праздновал свое 50�летие. За эти дни прошло множество мероприятий — от научных лекций
до антинаучной конференции. Основное мероприятие — конференция «50 лет ФФ» — состоялось в Большом зале Дома учёных СО РАН.

риальную поддержку наших студентов и пре�
подавателей. Но нам также необходимо изыс�
кать возможности для создания стипенди�
альных программ. На факультете существует
целый ряд именных стипендий, но, как пра�
вило, их получают уже старшие студенты.
Нужно позаботиться о школьниках и студен�
тах первых курсов. Первым шагом в этом на�
правлении стала инициатива дирекции ИЯФ,
которая учредила специальную программу
для школьников и студентов, за успехи в учё�
бе им выплачивается ежемесячно около 5
тыс. рублей. В настоящее время в эту про�
грамму отобрано более 50 человек. Я обра�
щаюсь к руководству других физических ин�
ститутов, частному бизнесу и руководству
нашего министерства: необходимо подумать
о расширении этой программы, по крайней
мере для студентов естественнонаучных на�
правлений.

Следующий важнейший вопрос — это
неприлично�низкий уровень зарплаты наших
преподавателей. По�моему, в настоящий мо�
мент наблюдается значительный перекос в
финансировании научных исследований в
университетах по сравнению с непосред�
ственной поддержкой учебного процесса.
Мне кажется, нужно искать пути, чтобы в бу�
дущем устранить этот дисбаланс. Не всё в
наших руках, но я надеюсь, что с помощью
СО РАН мы будем активно продвигаться в
этом направлении.

Ещё одна наша проблема — ЕГЭ. Сегод�
няшние студенты приходят на факультет го�
раздо менее подготовленные, чем раньше.
Бороться с этим можно только одним спосо�
бом — модернизировать учебную програм�
му, чтобы помочь ликвидировать существен�
ные пробелы в их знаниях, при этом не сни�
жая требования к качеству образования на вы�
ходе. Мы уже начали вести эту работу, и в этом
вопросе я, конечно, очень рассчитываю на
помощь и поддержку наших преподавателей.

Хотелось бы сказать несколько слов о на�
учной работе на факультете. Мы понимаем,
что собственно исследовательская работа на
факультете не может быть налажена без са�
мого тесного сотрудничества с институтами
СО РАН. В частности, меня несколько смуща�
ет один факт — на факультете нет общего
научного семинара. Надеюсь, что с помощью
ведущих научных сотрудников институтов мы
его в конце�концов заведём. Я думаю, что это
будет интересно, сможет оживить научную
жизнь в НГУ и привлечёт студентов.

50 лет — это небольшой срок. Мы знаем,
что некоторые западные университеты суще�
ствуют уже сотни лет. Правители менялись,
менялись режимы, а университеты остава�
лись центрами науки, культуры, свободомыс�
лия и просвещения. Я думаю, что Новоси�
бирский университет — это одна из опор или,
другими словами, точек стабилизации в на�
шем обществе, которые помогут нам пройти
сложное для всей российской науки время.
Я уверен, что совместными усилиями мы смо�
жем решить все проблемы. Я призываю всех
проявить терпение, усердие, выдержку для
того, чтобы последующие поколения  препо�
давателей и студентов, которые придут на наш
факультет, вспомнили нас добрым словом.

Гвоздём вечера стало выступление ар�
тистов Новосибирского театра опе�

ретты, прекрасно владеющих игрой со зри�
телем, в которую был вовлечен даже декан
ФФ. Завершился юбилей капустником клу�
ба «КВАНТ», в котором приняли участие все
его поколения.
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